

Marie Jalais

Naissance : vers 1653 à Saint-Martin de ré, fille de Jean Jalais et de Barthélemie Bescendye ou Bertholomée Dessandy.

Première mention au Canada : mariage à Sainte-Famille de l'Ile d'Orléans, le 26 août 1669 avec Jean Lauzé, dit Matha.

Sépulture : le 8 décembre 1721 à l'Hôtel-Dieu de Québec.

Jean Jalais et Bertholomée Dessandy se sont mariés le 10 août 1632 à La Flotte. Jean était originaire de Saint-Martin et Bertholomée Dessandy semble être originaire de La Flotte. Elle est soeur de Michel Dessandy, « tixier en toile » à La Flotte comme leur père, Nicolas Dessandy.

Michel Dessandy aura deux filles : Gabrielle qui sera la femme de Jean Boursaud et Marguerite qui épousera Jean Bonin, tixier à La Flotte qui déclare, le 10 mars 1670, alors qu'il est veuf, avoir reçu de son beau-père, la somme de 100 livres qu'il a promis de payer lors de leur contrat de mariage.

Bertholomée et Michel sont les seuls héritiers de leur père, Nicolas Dessandy, comme le montre le contrat de partage effectué le 2 novembre 1661.

Jean Jalais et sa femme Bertholomée recevront deux pièces de vigne de 1800 et 810 ceps situées toutes les deux « d'un bout au grand chemin qui conduit de La Flotte à Sainte-Marie ».

Michel Dessandy recevra quant à lui, une pièce de vigne de 1400 ceps et « la moitié, avec les héritiers de Simone Ferneau, à qui l'autre moitié appartient, d'une maison à fest, plancher et couverte de tuiles, située à La Flotte, avec la moitié d'un jardin proche de la maison contenant tout le jardin, 48 ceps ».

Ils se sont également partagés les meubles et effets, dont nous n'avons pas trouvé trace de l'inventaire.

En 1662, lors d'une vente entre Jean Jalais et son fils Nicolas laboureur au bourg de Saint-Martin, il est tonnelier à Saint-Martin, mais dans certains actes, il est qualifié de laboureur. Toujours est-il que Jean Jalais et sa femme, Bertholomé Dessandy vendent une maison avec un jardin, contenant 100 ceps à planter, située en la dizaine des forges, à Saint-Martin. Cette maison se trouve à coté de celle de Jean Jalais, ce qui laisse supposer un partage précédent d'une même maison après un héritage ou l'achat de celle-ci en vue de l'établissement de leur fils.

La raison de la vente renseigne sur la situation de la famille Jalais, puisque la vente est effectuée pour les libérer « de la somme de 60 livres, de laquelle lesdits Jalais sont redevables envers ledit Nicolas Jalais, tant pour argent prêté que pour plusieurs boisseaux de blé, le tout fourni en diverses fois par ledit Nicolas audit Jean, sa femme, à leur grand besoin et nécessité pour leur nourriture, subsistance et entretien de leur famille ».

Mais il y a d'autres conditions, en effet, Nicolas Jalais devra résider dans la maison de ses parents et les servir et leur obéir en toutes choses pendant une année qui commence à la fête de la Saint-Luc. Et Nicolas Jalais doit encore, pour l'acquisition de cette maison, continuer de payer une pipe de vin blanc de rente foncière annuelle et perpétuelle à Louis Lecercler, sieur de la Chapelière, avocat en parlement à La Rochelle.

Ainsi, ses parents s'acquittent de cette rente ainsi que des arrérages qu'ils devaient à Lecercler sur celle-ci.

Cela permet donc à leur fils de s'établir, tout en les délivrant de quelques unes de leurs dettes.

Jean Jalais serait décédé entre la fin de l'année 1662 et 1664. En effet, il a loué à Jean Bereau, laboureur à Saint-Martin une petite maison avec deux chambres basses et une haute, ainsi qu'un jardin derrière, à Saint-Martin, pour 3 ans et 26 livres de rente foncière annuelle. Le contrat est cassé le 11 janvier 1665 par Nicolas Jalais, son fils, laboureur de ce bourg et il est précisé « comme héritier de feu Jean Jalais ».

Comme nous l'apprend un accord entre Jean Gauvrit, marchand demeurant proche du bourg de Saint-Martin et les enfants de Jean Jalais et de Bertholomé Dessandy, le 14 juillet 1681, ils ont eu au moins cinq enfants :

Nicolas Jalais qui épouse Simone Renaud.
Bertholomé, épouse de Jean Regreny.
Françoise, épouse de Mathurin Ageon.
Marie, épouse de Jacques Blay.
Marie, future émigrante.

L'accord est passé, en 1681, alors que Jean Jalais et sa femme sont décédés et leurs enfants, héritiers de leur père et mère, doivent régler une dette contractée par ces derniers. Sont alors présents Nicolas Jalais et sa femme, Simone Renaud, Bertholomé Jalais, alors veuve de Jean Regreny et Françoise Jalais, également veuve de Mathurin Ageon. L'immigrante, Marie Jalais, n'est pas citée et ne participera donc pas au remboursement de la dette de ses parents.

Il apparaît que Jean Gauvrit était en procès avec Jean Jalais et sa femme depuis 1660, pour le paiement de plusieurs années d'arrérages, d'une barrique de vin blanc, rente constituée entre eux par un contrat passé devant le notaire Sourisseau, le 15 décembre 1649 et amortissable pour la somme de 75 livres.

Il reste 60 livres à payer et ils conviennent que Bertholomé Jalais payerait 22 livres, 10 soles, dont 20 livres sont payées comptant et le reste à la Saint-Michel prochaine. La veuve Ageon a payé comptant la somme de 12 livres, 10 soles. Son frère, Nicolas Jalais et Simone Renaud, sa femme, sont débiteurs de la somme de 15 livres et paieront à la Saint-Michel. Et enfin, Jacques Blay, laboureur et sa femme, Marie Jalais sont aussi débiteurs de la somme de 10 livres dont ils s'acquitteront également à la Saint-Michel prochaine.

Nicolas Jalais, laboureur, frère de notre migrante et Simone Renaud, ont eu plusieurs enfants :

Julien, inhumé à Saint-Martin, le 4 septembre 1669 à 2 ans et demi.

Nicolas, baptisé le 8 décembre 1670 et inhumé trois ans plus tard à Saint-Martin.

Catherine, baptisée le 14-12-1673, registres paroissiaux de Saint-Martin.

Marie Jalais établit un contrat de mariage le 20 novembre 1695, avec Denis Renaud, laboureur, fils de Pierre Renaud et de Jeanne Emond, de la ville de Saint-Martin. Elle amène en dot une pièce de vigne de 500 ceps dont elle a la jouissance perpétuelle. Denis Renaud apporte deux pièces de vigne de 900 et 400 ceps selon le même statut, pour lesquelles ils doivent payer 50 soles de rente foncière annuelle sur la plus petite pièce à Mathieu Plaideau. Outre Denis, Pierre Renaud et Jeanne Emond[8] sont également les parents de Marie et Marguerite Renaud. Le frère de Pierre Renaud, Jacques est le père de Pierre, François, Jacques et Thomasse Renaud.

Une autre branche de la famille Jalais est protestante. Il s'agit de Daniel Jalais lejeune, marchand demeurant au bourg de La Flotte, fils de Daniel et de Sara Grellier. Il est marié à Elisabeth Delatour, fille de Daniel Delatour, marchand et de Louise Mousnier et n'est plus le 21 février 1662 lorsque sa femme achète une petite pièce de vigne de 300 ceps, située en la paroisse de Saint-Martin, à Jeanne Morineau, du bourg de La Flotte, pour la somme de 45 livres.

Elisabeth se remarie en 1663 au temple calviniste, selon son contrat de mariage, avec Gedeon Ribouleau, marchand, fils de feu Dominique Ribouleau, vivant marchand et de Anne Bouryau, de La Flotte. De son mariage avec Daniel Jalais est issu une fille, Anne Jalais âgée de 5 ans, pour laquelle Elisabeth a consenti pour les droits mobilières à cause du décès de son père, la somme de 300 livres, somme qui lui sera payée à l'âge de sa majorité ou à son mariage. On peut noter la présence de Daniel Jalais, son grand-père, tonnelier à Saint-Martin et époux de Sara Grellier, père de feu Daniel, qui a donc survécu à son fils.

Anne Jalais, fille de Daniel et Elisabeth Delatour qui était âgée de 5 ans au remariage de sa mère, épousera, Jean Ribouleau, tonnelier à Saint-Martin.

Jean Ribouleau, leur fils est baptisé le 30 janvier 1678, selon la religion protestante, à Saint-Martin. Ses parents demeurent alors au bourg de La Flotte.

De ce mariage naîtra également une fille, Catherine Ribouleau. Celle-ci, selon son contrat de mariage passé le 3 mai 1696, épouse Charles Leguin, maître tailleur d'habits, fils de feu Jacques Leguin, tonnelier et de Marie Allart, également de Saint-Martin. Catherine amène une dot de 300 livres, la même somme que sa mère Anne Jalais a reçu en appportionnement pour les raisons signalées précédemment. Elisabeth Delatour, veuve de Gedeon Ribouleau, sa grand-mère, est d'ailleurs présente au contrat.

Son père étant décédé, Marie Jalais s'embarque pour la Nouvelle-France en tant que Fille du roi.

Marie Jalais se marie une première fois à Sainte-Famille de l'île d'Orléans, le 26 août 1669, avec Jean Lauzé dit « Matha ». Il est originaire du bourg de Mons, en Saintonge et il est arrivé en septembre 1665 comme soldat de la compagnie de Maximy au régiment Carignan. Le ménage s'est établi à Sainte-Famille de l'île d'Orléans où ils ont eu quatre enfants. Son décès intervient entre le 2 mars 1679 et le 8 juillet 1680. Marie Jalais signale avoir 27 ans au recensement de 1680.

Le remariage de Marie Jalais survient, cette fois à Québec, avec Robert Leclerc, le 9 juillet 1680. Leur contrat de mariage est passé le jour précédent devant le notaire Rageot. Robert Leclerc est domestique de Jean Soulard à Québec au recensement de 1667 et charpentier à la haute ville de Québec à celui de 1716. Le ménage est établi à Québec où naîtront dix enfants.

Aucun objet n'a été spécifié.

Marie Jalais est inhumée le 8 décembre 1721 à l'hôtel-Dieu de Québec. Son second époux est inhumé le 5 juillet 1731.

Sources :

JETTÉ, René. Dictionnaire généalogique des familles du Québec : des origines à 1730. Montréal, Les presses universitaires de Montréal, 1983.

LANDRY, Yves. Orphelines en France, pionnières au Canada : les Filles du roi au XVIIe siècle. Montréal, Leméac Canada, 1992. 436 p.

Mariage de Jean Jalais et de Bertholomé Dessandy, le 10-08-1632, registres paroissiaux de La Flotte.

Vente de Paul Martin à Daniel Jalais, le 04-11-1653, 3 E 3312, Jamon.

Partage des biens de Nicolas Dessandy, le 02-11-1661, 3 E 3319, Lambert, 3 E 3319.

Ferme Jean Jalais à Jean Bereau, le 01-01-1662, 3 E 3319, Lambert.

Vente de Jeanne Morineau à Elisabeth Delatour, le 21-02-1662, 3 E 3487, Bouriau.

Vente de Jean Jalais à Nicolas Jalais, le 14-09-1662, 3 E 3487, Bouriau.

Contrat de mariage entre Gedeon Ribouleau et Elisabeth Delatour, le 14-04-1663, 3 E 3487, Bouriau.

Amortissement Antoine Granaud à Daniel Jalais, le 02-03-1664, 3 E 3313, Jamon.

Sépulture de Julien Jalais, le 04-09-1669, registres paroissiaux de Saint-Martin.

Accord entre Jean Bonin et Michel Dessandy, le 13-03-1670, 3 E 3718.

Baptême de Nicolas Jalais, le 08-12-1670, registres paroissiaux de Saint-Martin.

Sépulture de Nicolas Jalais, le 09-10-1673, registres paroissiaux de Saint-Martin.

Baptême de Catherine Jalais, le 14-12-1673, registres paroissiaux de Saint-Martin.

Baptême de Jean Ribouleau, le 30-01-1678, registres protestants de Saint-Martin.

Accord entre Jean Gauvrit et les Jalais, le 14-07-1681, 3 E 3623, Herbert.

Contrat de mariage entre Denis Renaud et Marie Jalais, le 20-11-1695, 3 E 3624, Herbert.

Contrat de mariage entre Charles Leguin et Catherine Ribouleau, le 03-05-1696, 3 E 3624, Herbert.

SAINT-MARTIN-de-RÉ

Temple protestant

N le 05 B le 07.05.1653 Marie JALLAY ou JALAIS
Fille de Jean et Bertomé DESSENDIÉ

Métier du père ignoré : ignoré

Frères et sœurs :

N le 07 B le 09.07.1651 Elisabeth

N le 05 B le 07.1653 Jacques (frère jumeau de Marie)

J. P. MACQUIN